
  

  

MEMÓRIA 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA FÓRUM FLORESTAL BAHIA  
  

Realizada em: 27 e 28/06/2023  

Local: Hotel Solar do Imperador – Porto Seguro/BA 
 

 Observação: Juntamente com esta Ata, os materiais relacionados à reunião também 

estarão disponíveis na página do FFBA no site do Diálogo Florestal Nacional.  

 

Dia 27/06 
 

Item PRINCIPAIS DISCUSSÕES E DELIBERAÇÕES 

ASSUNTO 1 

ABERTURA E 

APRESENTAÇÃO 

SOBRE 

AGROTÓXICOS E A 

FISCALIZAÇÃO PELA 

ADAB  

• Após a apresentação dos participantes, a secretaria executiva fez a leitura da pauta da 
reunião e passou a palavra para o representante da ADAB, que inicialmente fez um alerta 
sobre a gripe aviária, cujo primeiro caso foi confirmado na região. Em seguida, falou sobre 
os riscos que os agrotóxicos oferecem, entre eles, intoxicação das pessoas e contaminação 
do meio ambiente. E ressaltou os seguintes aspectos: 
 

✓ Importância da utilização correta dos equipamentos de proteção individual – EPIs. 
✓ Importância do descarte correto das embalagens vazias de agrotóxicos. 
✓ Órgão atua na educação sanitária, através dos projetos ADAB na Escola 

(preferencialmente, na zona rural), Campo Limpo e Ambiente Florestal 
Sustentável.  

✓ Fiscalização tem como foco o comércio, o transporte, o uso correto e o descarte 
das embalagens de agrotóxicos.  

✓ De setembro a dezembro, será realizado o recebimento itinerante de embalagens 
vazias nos municípios de Porto Seguro, Itabela, Guaratinga, Itamaraju e Eunápolis. 
Em 2022, foram recolhidas 145 toneladas de embalagens vazias na região. 
Agricultor é obrigado a seguir as orientações da receita agronômica e as 
indicações do rótulo e bula, previstas na legislação vigente.  

✓ Se produto for registrado no Ministério da Agricultura, não pode ser aplicado em 
áreas urbanas e a fiscalização é feita pela ADAB. Se for registrado no Ministério 
da Saúde, a fiscalização é da Vigilância Sanitária.  

✓ Legislação na Bahia permite a aplicação por aeronaves ou drones, desde que a 
empresa tenha cadastro na ADAB, renovado anualmente, como prestador de 
serviços na aplicação de agrotóxicos, forneça o plano de voo - informando como 
e onde será feita a pulverização -, e o receituário agronômico. 

 

* Encaminhamento:  

- Enviar ofício à ADAB solicitando informações sobre o cadastro para pulverização aérea 

da Fazenda Lembrança e se existe fiscalização sobre os efeitos das aplicações nas 

propriedades vizinhas, especialmente pequenos produtores. 

 

ASSUNTO 2  

ATUALIZAÇÃO 

SOBRE GRUPOS DE 

TRABALHO FFBA 

 

• A secretária executiva informou que o GT Diversidade está com as atividades 
paralisadas. E que o representante da Digital Rural, empresa responsável pela atualização 
do Monitoramento do Uso do Solo, iria apresentar o status do GT Programa 
Monitoramento e os resultados do trabalho. 

• O representante da Suzano pontuou que o GT Madeira Alternativa Regional está 
atuando em 2 linhas: prospecção de áreas das empresas para uso múltiplo e utilização das 



  

  

acácias. Juntamente com o representante do Ciclos, foi feito um acordo com a Associação 
de Igrejinha, de Alcobaça, que presta serviço na retirada de pontas e galhos, para a retirada 
de acácias de uma área específica. As árvores já foram removidas e serão serradas para os 
artesãos fazerem um teste. Se o projeto se mostrar viável financeira e logisticamente, a 
empresa vai continuar separando algumas áreas para a retirada de acácias.  
 

ASSUNTO 3  

OFÍCIOS 

ENCAMINHADOS 

PELO FFBA   

 

• A secretária executiva lembrou que na reunião anterior o tema da retirada das acácias 
foi levantado e que se deliberou por enviar ofício ao Inema, solicitando que o órgão faça a 
regulamentação da retirada das acácias das áreas de preservação, que se apresenta em 
nossa região como uma forte espécie invasora e que possui grande potencial para uso em 
artesanato, gerando assim uma fonte de renda e trabalho, inclusive para populações 
tradicionais e originárias. Mas que até o momento não houve retorno por parte do Inema.  

• Outro tema bastante discutido no grupo de WhatsApp foi a implantação do Aeroporto 
Internacional da Costa do Descobrimento, com os seguintes desdobramentos: 
 

✓ Ofício enviado para a SEMA, Inema e para a Superintendência de Inovação e 
Desenvolvimento Ambiental – SIDA, solicitando informações sobre o 
licenciamento ambiental e o termo de referência para elaboração de EIA-RIMA. 

✓ Houve retorno quase imediato por parte dos órgãos que não tem gerência sobre 
o tema. 

 
* Encaminhamentos: 
- Reiterar o pedido de informações para os órgãos/secretarias que não deram retorno.  
- Oficiar também a Infraero, a ANAC e o Ministério Público Regional. 
 

ASSUNTO 4   
DEMANDAS COSTA 

DOURADA 

• Em relação às demandas de Costa Dourada, apresentadas na última reunião e que 
tiveram continuação no grupo de WhatsApp, foram feitas atualizações por parte do 
representante da Suzano e pelos representantes da localidade.  

• O representante da Suzano mencionou que:   
  

✓ A empresa atua de 2 formas quando entram em suas áreas: exercício de autotutela 
e ação judicial. 

✓ Trabalha com a desapropriação humanizada, com mapeamento de todas as 
pessoas que estão no local e quando há liberação judicial disponibiliza caminhão 
para levar a mudança e paga até 6 meses de aluguel para quem não tem casa.  

 

• O representante da Associação da Praia 2 ressaltou que a comunidade está aguardando 
uma reunião com representantes da empresa, principalmente da vigilância patrimonial. 
 

ASSUNTO 5   
APRESENTAÇÃO – 

MONITORAMENTO 

DE USO DO SOLO 

• O representante da Digital Rural apresentou os resultados do Monitoramento do Uso 
do Solo, que teve como base o estudo realizado em 2018, sendo utilizadas imagens de 
2022. Durante sua apresentação, evidenciou as seguintes questões:  
 

✓ Mapeamento de 2018 continha muitos erros, inclusive com classificação de 
restinga dentro do Parna Descobrimento. 

✓ Resultados estão dentro de um Repositório de Dados, contendo: Análise de 
Dados CAR, Imagens, Mapas PDF A1, Mapeamentos 2018 e 2022, Mapeamento 
Hidrografia e de APPs, Relatório de Campo por Pontos, Relatório Técnico e 
Resumo Executivo.  

✓ No retrato de uso e ocupação do solo, predominância das classes Pasto Limpo e 
Pasto Sujo, seguidos por Floresta em Estágio Médio e Eucalipto. 



  

  

✓ Formações florestais predominam próximas ao litoral, enquanto pasto limpo e 
pasto sujo aumentam à medida que se vai para oeste.  

✓ Foi feita sobreposição dos resultados com os dados socioambientais das terras 
indígenas, áreas quilombolas e unidades de conservação. 

✓ No mapeamento de 2022 tem um campo Desmatamento, onde se pode observar 
o desmatamento recente e fazer comparativo com o mapeamento de 2018.  

✓ FFBA pode ter plataforma própria para hospedar os dados gerados ou buscar 
outro parceiro para fazer a inserção de todos os resultados. 

✓ Próximos passos: Seguir com a publicação dos dados na plataforma; avaliar 
possibilidade de monitoramento mensal/anual com imagens Planet e realização 
de workshop de transmissão de conhecimento, em data a ser definida.  

✓ Para mapear as acácias, seria necessário adquirir imagens de altíssima resolução 
e com custo também altíssimo. Solução: rede colaborativa.  

✓ Mapeamento possibilita delimitação das áreas com potencial de estoque de 
carbono, mas para quantificar o real efetivo é necessário ir para o campo e fazer 
inventário. 

 

ASSUNTO 6   
DEMANDA 
COMUNIDADE 
RIBEIRÃO 

• Os representantes da Comunidade Ribeirão expuseram diversos impactos acarretados 
pelo plantio e colheita do eucalipto. Entre eles, pilhas de madeira empilhadas nas margens 
da estrada, impedindo o tráfego; eucalipto plantado na beira da estrada, sem o devido 
recuo e interferência no sinal de telefonia celular.  

• Solicitaram que a empresa faça a manutenção das estradas pós-colheita, oriente os 
terceirizados a afastarem as pilhas de eucalipto das margens e a respeitarem o direito de 
ir e vir dos moradores que, muitas vezes, ficam esperando os caminhões carregarem por 
mais de 40 minutos.  

• Os representantes de Costa Dourada e da Praia 2 aproveitaram a oportunidade e 
reiteraram reclamações feitas em outras reuniões do FFBA, semelhantes às dos 
representantes da Comunidade Ribeirão. Além de cobrarem o cumprimento do Acordo de 
Recuo nas Estradas do Litoral estabelecido com o FFBA, pelo menos nas vias principais que 
levam às comunidades, e a solicitarem que a empresa refaça a sinalização na estrada do 
Picadão. 

• O representante da Suzano argumentou que os moradores utilizam as estradas dentro 
dos talhões, ao invés das vias principais, por serem mais bem cuidadas, e que a empresa 
vai sempre priorizar sua operação. E que são realizadas constantemente campanhas de 
educação ambiental e de educação no trânsito com os terceirizados, mas que, 
infelizmente, existem maus profissionais.  
 

ASSUNTO 6 
ORGANIZAÇÕES 
APTAS A VOTAR 

• A secretária executiva rememorou os requisitos para ter direito a voto na eleição para 
escolha do(a) novo(a) secretário(a) executivo(a): 
 

✓ Os membros efetivos, ou seja, aqueles com presença comprovada de 
participação em 75% das reuniões do FFBA de no mínimo 1 ano (03 de 04 
reuniões ordinárias). 

✓ Organizações que tenham projetos em execução referente a questões 
socioambientais nos municípios de abrangência do FFBA.  

✓ Apresentação da documentação exigida no Regimento Interno. 
✓ Das 24 organizações/empresas do FFBA, 12 estavam aptas a votar: ABAF/ADAB, 

Associação dos Produtores Rurais da Comunidade Ribeirão, Codeter, FINPAT, 
FASB, FANOVI, Grupo Ambiental Natureza Bela, IAPA, IPÊ, Instituto Ciclos, MDPS, 
Suzano, Veracel e 2 Tree.  
 

  



  

  

Dia 28/06 

 

Item PRINCIPAIS DISCUSSÕES E DELIBERAÇÕES 

  

ASSUNTO 1 

APRESENTAÇÃO 

FASB 

• O representante do FASB relatou como foi a 1ª Reunião Conexão em Rede, que reuniu 
os desenvolvedores de projetos do FASB, nos dias 17 e 18 de maio. Evidenciou os seguintes 
pontos: 
 

✓ 57 participantes de 34 instituições 
✓ Temas discutidos: padronização dos relatórios; padronização dos controles e 

indicadores para potencializar resultados; comprovação financeira e 
análise/discussão sobre o relatório modelo; Comunicação em Rede e lançamento 
das redes sociais do FASB.  

✓ 1º dia: Formação de grupos de trabalho para análise de cada item do novo 
relatório técnico e indicadores.  

✓ 2º dia: Discussão sobre comprovação financeira, novo cronograma de 
pagamentos e resultados dos GTs com as considerações de melhoria para o 
relatório técnico e indicadores. 

✓ Anúncio do 2º ciclo do FASB, com mais 3 anos de apoio a projetos 
socioambientais no sul e extremo sul da Bahia.  

✓ Distribuição de mudas e sementes doadas pelos viveiros Primaflora e Anauá.  
 

Resultado da 6ª chamada de envio de projetos: 27 projetos de 26 instituições, sendo 19 
de Estágio 1 e 8 de Estágio 2. 

  

ASSUNTO 2 

ATUALIZAÇÃO 

SOBRE PROCESSO 

SELETIVO PARA 

SECRETARIA 

EXECUTIVA   

• Após exibir as regras para a escolha do(a) secretário(a) executivo(a), contidas no 
Regimento Interno, a secretária executiva explicou quais foram as modificações 
introduzidas no processo seletivo e que resultaram no ranqueamento dos 3 candidatos 
finalistas. 
 

✓ Deliberação na plenária anterior de realização de reunião extraordinária, 
realizada em Eunápolis, para tratar exclusivamente do edital de contratação da 
nova secretaria executiva e da atualização do plano de ação do FFBA.  

✓ Na extraordinária, a plenária decidiu pela contratação de empresa de 
recrutamento e seleção para conduzir o processo e avaliar os currículos recebidos, 
de acordo com as regras do edital construído na reunião.  

✓ Foram recebidos 81 currículos, dos quais foram selecionados 27, afunilando 
depois para 6.  

✓  Os 6 finalistas passaram por entrevista, apresentação à comissão de avaliação 
paritária (prevista no RI), apresentação de estudo para verificar os requisitos e as 
habilidades profissionais para conduzir o FFBA e, por último, avaliação 
psicológica.  

✓ Após o processo executado pela empresa de seleção, a comissão de avaliação 
indicou os 3 nomes que concorreram à vaga de secretário(a) executivo(a): Danilo 
Ferraz, Erica Munaro e Eduardo d’Avila Nascimento. 

  

ASSUNTO 3  • Por ordem alfabética, os 3 candidatos tiveram 15 minutos para expor seu 
plano/proposta de trabalho. Ao final da apresentação, cada um deles foi sabatinado pela 
plenária.  Responderam perguntas sobre: formação acadêmica e atuação profissional 



  

  

APRESENTAÇÃO 

DOS CANDIDATOS 

SELECIONADOS   

anterior; o processo seletivo, detalhamento de atuação e de metodologia de trabalho; 
desafios; estrutura do FFBA; conciliação da função no FFBA com outros trabalhos e 
motivação para se candidatar à vaga. 
 

ASSUNTO 4   
AVALIAÇÃO DA 

PLENÁRIA E 

APRESENTAÇÃO DA 

NOVA SECRETARIA 

EXECUTIVA 

• Ao término das apresentações, a plenária definiu algumas questões sobre o processo 
de votação: 
 

✓ Voto fechado, entendendo que causa menos constrangimento para todos.  
✓ Todos os candidatos estivessem na mesma posição de igualdade. Dessa forma, não 

votariam o Codeter e o IPÊ por terem representantes como candidatos.  
✓ Seguindo a orientação da plenária, a representante do Codeter se absteve de 

votar, em função de um eventual conflito de interesses. 
✓ O IPÊ não tinha representantes na reunião, além da candidata.  
✓ Uma comissão eleitoral, encarregada da contagem dos votos, foi escolhida entre 

os presentes, tendo representantes das empresas e de organizações do FFBA. 
✓ Foram computados 11 votos, ao invés de 12, por conta da abstenção do Codeter. 
✓ A engenheira florestal Erica Munaro obteve a maioria dos votos e foi aclamada 

como secretária executiva do FFBA, biênio 2023/2025. 
 

 

 
Lista de presença 

 

Nomes Instituição 

1- Victoria Rizo 
1- Secretaria Executiva 

2- Marcia Marcial 

3- Beline Passos  2- Instituto de Apoio e Proteção Ambiental - IAPA 

4- Dilson Sena A. Netto 3- Instituto Ciclos 

5- Sueli Abad 

4- Movimento de Defesa de Porto Seguro - MDPS 
6- Alison Silva Santos 

7- Danilo Sette 

8- Gabriela Fontes 

9- Alexandre Marques de Aguiar 
5- Digital Rural 

10- Daphne Christina Nesso 

11- Deivid Pereira 
6- Suzano 

12- Diomar Biasutti 

13- José Francisco Júnior 7- Grupo Ambiental Natureza Bela 

14- Raony Palicer 

8- Fundo Ambiental Sul Baiano - FASB 15- Neuza de Jesus 

16- Ianara S. Reis 

17- Joney Fernandes Faria 9- Faculdade Nova Viçosa - FANOVI 

18- Marco Aurélio B. Santos 10- Veracel 

19- Ernandes Ferreira da Silva 
11- Programa Ambiente Florestal Sustentável (ABAF-ADAB) 

20- Epaminondas Peixoto Júnior 

21- Márcio Braga 12- NGPTA 

22- Erica Munaro 13- Instituto de Pesquisas Ecológicas - IPÊ 



  

  

23- Rodrigo Borges 14- Conservação Internacional - CI 

24- Marilza Machado 
15- Associação dos Produtores Rurais da Comunidade Ribeirão 

25- Osmar Bernardo dos Santos 

26- Altemar Felberg 

16- Instituto Mãe Terra 27- Lia Valente Martins 

28- Valtiângele Moitinho 

29- Emídia Leite O. Patrocínio 
17- Associação dos Moradores de Costa Dourada - AMCD 

30- Célio Roberto C. Costa 

31- Waldir Paixão Graciano 18- Associação dos Moradores Praia 2 e Lençóis 

32- Helena Mª Jesus Costa 
19- Rede Povos da Mata – Aldeia Juerana 

33- Thayronne S. Vieira 

34- Erik Tedesco 20- Parque Científico e Tecnológico do Sul da Bahia 

35- Rozilene Lemos  21- Assoc. Comun. Prod. Rurais Baixa Verde - ASCOMBAVE 

36- Luiz Fernando C. Júnior 
22- Federação dos Povos Indígenas Pataxó e Tupinambá - FINPAT 

37- Hayuhá Neves Fernandes 

38- Danilo Wagner Souza Ferraz 23- Codeter Costa do Descobrimento 

39- Aruã Pataxó 

24- Fundação Nacional do Índio - FUNAI 40- Dilthey B. Sales 

41- Marcos Braz Alves 

42- Maria do Carmo N. Oliveira 25- Instituto Aruã Pataxó 

43- Salvador Ribeiro Silva Filho  26- Associação Mecenas da Vida 

44- Vinícius Oliveira 27- Henvix Ambiental 

45- Marcelo Delfino  28- Araçá Ambiental 

46- Elfany Reis N. Lopes 30- Universidade Federal do Sul da Bahia - UFSB 

47- Lucas Borges dos Santos 31- Associação dos Nativos de Caraíva - ANAC 

48- Eduardo d’Ávila Nascimento 32- Candidato a secretário executivo 

 


